

Intervención del Presidente de la República en Colocación Primera Piedra del Parque  
Pueblos Originarios  
PALABRAS DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS,  
EN CEREMONIA DE COLOCACIÓN DE PRIMERA PIEDRA DEL PARQUE  
"PUEBLOS ORIGINARIOS", EN EL BOSQUE

SANTIAGO, 31 de Mayo de 2000

Quisiera explicar la razón de nuestra presencia acá. Hoy en la mañana indicamos las bases para establecer un nuevo trato con las etnias originarias de Chile.

Indicamos cuáles son las medidas inmediatas que vamos a adoptar, y entre esas medidas está el cómo acá en el mundo urbano establecemos un conjunto de lugares, de parques, donde hay un espacio para nuestras etnias originarias. Y me parece muy bien lo que tú has dicho, que éste sea un parque abierto a la comunidad.

Cuando llegamos acá, una parte importante de los vecinos nos hicieron ver sus puntos de vista, y yo les dije "acá vamos a integrar nuestras culturas y nuestros mundos. Chile es la diversidad". El compromiso con nuestras etnias originarias es un compromiso por ustedes, pero también es un compromiso por Chile, porque preservar la diversidad que ustedes encarnan, es preservar la riqueza de Chile.

Y, por lo tanto, tener un parque como éste, un parque dirigido a lo que son nuestras etnias originarias, sus costumbres, sus usos, su religión, sus raíces, es parte de la riqueza del país.

Y entonces, estoy contento que aquí en este sector tan densamente poblado podamos tener un parque, por cierto, para ustedes, pero también con la generosidad siempre, cómo se incorporan los vecinos, cómo los niños alrededor de estos departamentos van a poder disfrutar de este parque, van a saber lo que es un rehue, van a saber el sentido de un canelo, por qué el canelo es un árbol sagrado, qué propiedades tienen, van a aprender prácticamente una parte de las raíces de nuestra historia. Y eso es muy importante.

Y por eso entonces, junto con las medidas que anunciamos esta mañana, quisimos trasladarnos acá con la ministra Krauss, con mi señora, con nuestra parlamentaria, y junto al alcalde agradecerle al alcalde lo que ha hecho. Cuando le planteamos la necesidad de un espacio, porque queríamos crear este parque, él nos lo ofreció. Ustedes habían avanzado mucho, tenían buena parte del tema ya pensado, y lo que hubo fue una feliz coincidencia de voluntades entre lo que ustedes querían y el deseo nuestro. Así se hace un país, en donde las ideas surgen de la base misma de la sociedad.

Y hoy lo que quisiera decir entonces es que al inaugurar este parque, al poner acá este primer canelo, decir que nos queda mucho por hacer para que éste sea un parque como debe ser, y lo vamos a terminar, y lo vamos a inaugurar como corresponde, con alegría, abierto a la comunidad, y estoy seguro que los vecinos que están mirando van a tener la satisfacción de ver que ellos forman parte también en su vecindario de un parque que hace justicia a las raíces y a la historia de Chile, y basados en nuestra historia construimos el futuro.

Y así como hoy dije en la mañana, vamos a hacer un gran monumento a Lautaro en

Concepción. Y quiero decir que eso forma parte de cómo se va haciendo, así como decimos que próximamente las monedas que tengamos, las monedas que circulan en Chile, esas monedas van a tener la efigie del pueblo indígena, como un homenaje también, así como hay un O'Higgins, o así como anuncié en días pasados que va a estar la efigie de don Raúl Silva, ustedes verán de aquí a un año en las monedas la efigie de una mujer araucana, de una mujer aymara, de una mujer pascuense. Es la forma de entender cómo vamos haciendo la cultura y nos vamos enorgulleciendo de lo que somos.

Y junto con eso, las otras tareas, cómo aumentamos los programas de becas, cómo los jóvenes aymaras, mapuches, pascuenses, tienen iguales posibilidades que otros jóvenes. Sobre eso vamos a ir trabajando, pero al llegar acá hemos querido simplemente decir "sí, aquí en los grandes centros urbanos, va a haber un espacio en donde también nuestros pueblos originarios tengan "su propio estadio". Como dije en la mañana, ¿por qué vamos a tener aquí estadio francés, estadio alemán, estadio croata, estadio israelita?, muy bien todos esos estadios, espléndido, pero aquí a través de estos parques tenemos los estadios también para nuestros pueblos originarios. Los van a cuidar, los van a cultivar para ustedes y para todo el vecindario, mucho éxito y mucha suerte. Gracias.

Declaraciones de S.E.

Pregunta: Yo quisiera hacerle dos consultas, una sobre el tema indígena y también sobre derechos humanos. Lo primero, en atención al plan que usted ha dado a conocer esta mañana, Presidente, ¿qué puede decir de las movilizaciones indígenas en la zona sur del país?

S.E.: Bueno, yo confío que a través de este planteamiento muy claro hecho al país, a través de una carta abierta, podamos establecer un diálogo constructivo para resolver los temas que tenemos pendientes. Son muchos temas, pero como dije en la mañana, que haya habido injusticias en el pasado, ahora estamos en una etapa distinta y espero que podamos trabajar de común acuerdo en un ambiente concreto, expedito, a través de las medidas que he planteado y las que propondrá la Comisión de Verdad y Justicia Histórica.

Pregunta: ¿Qué llamado le haría usted en este sentido, Presidente, a las comunidades que están sublevadas?

S.E.: Yo más que comunidades sublevadas, yo diría, creo que lo importante es cómo ponemos toda la atención en avanzar en resolver los temas pendientes a través de un diálogo constructivo entre todos. Voy a trasladarme también, por cierto, a los distintos lugares y voy a tomar contacto con todos ellos, como ha sido mi estilo y mi costumbre, y estoy seguro que dialogando vamos a salir adelante con gran rapidez, a través de medidas concretas, como ésta que hemos tenido hoy día acá en la mañana.

Pregunta: Sobre temas de derechos humanos, Presidente. ¿Cuál es el contexto que usted cree que debería existir en el país para los efectos de establecer un acuerdo sobre derechos humanos, porque ayer el Partido Socialista especificó que es partidario de un acuerdo político siempre y cuando la mesa de diálogo establezca efectivamente el paradero de los detenidos desaparecidos?

S.E.: Bueno, yo creo que hemos hecho un gran esfuerzo a través de la mesa de diálogo y me gustaría poder esperar que ellos concluyan su tarea antes de tomar otras definiciones. Si la mesa de diálogo hace bien su tarea, no me cabe ninguna duda que habremos dado un gran paso. Y dentro de ese gran paso está también el tema que tiene que ver con la forma en que también podemos encontrar los nuestros para que puedan todos tener sepultura.

Pregunta: ¿Y qué pasa si la mesa de diálogo no logra establecer el paradero de los detenidos desaparecidos?

S.E.: Esperemos que llegue ese momento y volvemos a conversar. Gracias.